

ESPAÑA. 1'25 PTAS AL MES
EXTRANJERO 2'25 id.
NÚMERO SUELTO 5 céntimos
LO EN ATRASADO 10 id.

LA TARDE

Juicios de fuera

Wanderings in Spain

¿Wanderings in Spain? Paseos por España. El autor es el señor Augustus J. C. Hare; el autor ha escrito también otro libro titulado Paseos por Roma, y ha dado á las prensas asimismo—por una paradoja verdaderamente británica, sorprendente en un hombre que se ha pasado la vida paseando;—ha dado también á la estampa otro libro que lleva por título Memorials de una vida quieta, y los Paseos por España han sido publicados por primera vez en [1871,]mas acaban de llegar en Inglaterra á su edición octava. Y este es ya un hecho significativo, transcendental, ¿Qué dice este diminuto libro, tan en predicamento entre los frios ingleses? ¿Cuál es la crítica que en sus páginas se hace? ¿Qué juicios formula el autor? ¿Qué anatemas lanza sobre nosotros? ¿Cómo ve la tierra de España? «Es necesario—dice Hare en las primeras páginas;—es necesario ante todo desahogar toda expectación sobre lo que vamos á encontrar en España. España no es un hermoso país. Si un viajero espera hallar allí el suave encanto, la atrayente amabilidad de Italia, pero el su paso por España será una constante decepción. No, el atractivo de España es otro; no tiene esta tierra los rasgos de Suiza, de Italia, de Francia; la característica de su paisaje es la gravedad, la fuerza, la nobleza, la severidad. «Todos aquellos que busquen en España belleza contemplarán tan sólo una belleza de cierto género; nada de verdura, ni de delicadeza, ni de color. Y el artista puede ser satisfecho sin todo esto; el artista sentirá una honda, una íntima satisfacción ante las líneas infinitas, ante las anchas llanuras secas, sin árboles; ante las desoladas sierras, ante todo este paisaje en que las quebras de los más distantes lemaños destacan visibles en la atmósfera transparente y en que las sombras de las nubes caen azules sobre el amarillo tenue de la llanura hosa.» «Tanto en la montaña como en el llano—ha dicho también el maestro Giner en unas páginas maravillosas tituladas Paisaje—se revela una fuerza interior tan robusta, una grandeza tan severa, aun en sus sitios más pintorescos y risueños, una nobleza, una dignidad, un señorío, como los que se advierten en el Greco ó en Velazquez, los dos pintores que mejor representan este carácter y modo de ser peñesco de lo que pudiera llamarse espina dorsal de España.»

Esta es la verdadera, la típica, la distintiva belleza de España. El señor Hare recorre Cataluña, Valencia, Córdoba, Sevilla, Cádiz, Granada; luego, bordeado el litoral mediterráneo, visitada Andalucía, entra ya en el selar de la vieja nacionalidad española: Toledo, Valladolid, Avila, Salamanca, Burgos. España, dice el autor, permanece ahora como hace tres ó cuatro siglos. «Los Reyes Católicos, Fernando é Isabel, hicieron de España una gran nación y la llenaron de obras de arte. Desde entonces España ha tenido muchos reveses; pero en el fondo no ha cambiado casi nada.» Y al llegar aquí, el señor Hare condensa su opinión sobre los actuales españoles en una breve frase, lapidaria, enérgica, que yo no me atrevo á traducir, no por mojigatería, mas sí por discreto temor al lápiz rojo del fiscal...

Y ¿qué más ve el señor Hare en España? El señor Hare ve un «vandalismo» que destruye los monumentos artísticos; ve miseria; ve altanería; ve una honda, una desconsoladora falta de ternura, de amor, de idealidad. Al hablar de Salamanca, el autor cuenta la anécdota que la condesa D'Aulnoy trae en su Viaje. Una pescadora pregona en las calles de la vieja ciudad su mercancía; se trata de un salmón exquisito; un pobre zapatero de viejo es atraído por los gritos. «¿A cuánto es ese salmón?» pregunta. «¿Para que quiere usted saberlo?» contesta la vendedora. «Esto no lo puede usted comprar. El caballeresco zapatero se conmueve nervioso; estas palabras han llegado al fondo de su alma; acaso él es un viejo hidalgo que posee magníficas ejecuciones en letras de oro. «Ha preguntado—torna á decir con voz segura, imperativa, á la pescadora—que á cómo cuasta la libra de salmón. «A un ducado—contesta la pescadora. Entonces, el zapatero echa mano dignamente, soberbiamente, al bolsillo, y sacando tres ducados pronuncia estas palabras épicas, tal vez las mayores de nuestra historia: «Póngame usted tres libras. Este viejo hidalgo castellano se había gastado en aquel momento todo su capital en salmón. Ya durante largos días sus yantares no habrán de ser más que agua

clara y pan duro. Y Hare—y ésta es el epíteto—añade estas otras palabras no menos memorables. «Esto ocurría en 1643; pero en España no cambia nada, y escenas del mismo género pueden ser presenciadas todos los días en Salamanca.» Pero Hare, con todo, es un hombre discreto, parco, equilibrado, moderado en sus juicios; él ve el paisaje; estudia los monumentos artísticos; observa la disposición de la casa española—que menudamente detalla en las páginas 245 y 246, al hablar de las casas segovianas,—y rara vez, sólo por incidencia, deja caer una frase violenta, agresiva.

¿Como comparar este autor con su compatriota Richard Ford, el autor del famoso Manual para viajeros en España? Cierta que no ha sido escrito en el extranjero un libro más minucioso, más exacto, más sagaz, más analizador sobre España; pero tampoco más acre, más tremendo. Y ¿ghemos de oponer nosotros á esas críticas—como quieren los espíritus frívolos, lenguaraces—ese mismo «españolismo inmensurable» de que habla Ford? Los viajeros franceses pasan rápidamente por España; van majas, chulos, tercos, bandidos; conocen á Lola, á Juana, á don Páez y doña Pendenzo; asisten á una juerga andaluza; asoman la cabeza por el Museo, y se tornan á marchar escapados. Los viajeros ingleses vienen ya prevenidos con estudios de nuestra historia y de nuestro arte; viajan despacio; algunos hacen sus peregrinaciones á pie, como Borrow en 1835, ó como Luffmann en 1895; visitan los pueblos pequeños—los más interesantes y donde el cosmopolitismo no ha entrado;—se enteran menudamente de nuestras costumbres; observan los tipos populares; examinan los anteriores. Y luego, con todos estos datos, recogidos, con todas estas observaciones, hacen libros crueles, libres despiadados—como el de Ford;—pero libros interesantes; libros exactos.

No protestemos. Yo creo que el verdadero patriotismo debe desear estos libros. Azorin.

Lecturas curiosas

Contra los robos

Los propietarios de establecimientos de comercio de Nueva York han constituido una Asociación que tiene por objeto perseguir el robo.

A unos dos millones de francos se calcula que asciende el valor de las mercancías robadas anualmente en la gran ciudad norteamericana.

Los ladrones neoyorquinos, según los informes de la indicada Asociación de comerciantes, se pueden clasificar del siguiente modo:

1.º—Cleptomano, individuos que compran objetos por valor de miles de francos y hurtan cualquier cachivache insignificante cuyo precio no excede de uno ó dos francos.

2.º—Ladrones de profesión, que practican el robo de un modo contrario á los cleptomano. Compran artículos de escaso coste y susstraen miles de francos.

3.º—Algunas mujeres de la clase media que, rigiéndose por un criterio ecléctico, imitan á los ladrones de las dos especies anteriores y roban á diestro y á siniestro cuanto cae al alcance de sus garras.

La nueva Asociación se propone descargar todo el peso de la ley sobre todo reo de delito flagrante de robo, sea cualquiera su clase, condición ó estado.

Un ayunador

En el Panoptikum, de Zurich, ha realizado un nuevo experimento el famoso ayunador Martin Bode, digno rival de Succí, de Pappus y demás caballeros del hambre.

Bode ha estado dos semanas enteras sin probar bocado. Durante su experimento ha bebido treinta botellas de agua mineral de Eglisan. Casi todo el día permanecía echado en un sofá, y cada veinticuatro horas se fumaba un pitillo.

Al terminar el ayuno, el aspecto de Bode era normal; su tez era sonrosada, como antes de comenzar el experimento.

En los catorce días, su temperatura descendió de 37 grados á 33.3; el número de pulsaciones disminuyó de 107 á 73 por minuto, y los movimientos respiratorios se han reducido á 36 en el mismo tiempo.

El gondolero del Papa

Estos días ha sido recibida en Audiencia particular por el Papa un individuo que fué el gondolero de Pio X mientras desempeñó el Patriarcado de Venecia.

Supo el Pontífice por sus hermanas que se encontraba en Roma su antiguo barquero, y desató conversar con él un rato.

El gondolero salió entusiasmado de la visita.

«Me ha tratado—dijo—con la misma afabilidad con que me trataba cuando estábamos en nuestra Venecia, y me ha colmado de atenciones.»

Fleeta de submarinos

En Nueva York se ha constituido un poderoso Sindicato para construir una numerosa flota de submarinos, no para dedicarlos á la guerra, única aplicación que hasta ahora se les ha dado, sino para emplearlos para la pesca de ostras y de coral.

De este modo, la recolección de este producto se hará de modo que no se destruyan inútilmente grandes bancos, como sucede de ordinario.

R. O. importante

DE ALCOHOLES

Por el Ministerio de Hacienda se ha dictado la siguiente R. O. dirigida al Director General de Aduanas:

Ilmo. Sr.: Modificada por R. D. fecha de ayer la redacción de las tarifas de la Contribución industrial en los epígrafes correspondientes á las ventas al por mayor y menor de aguardientes y alcoholes neutros y aguardientes compuestos y liceres, y con objeto de que haga la debida armonía entre las aludidas tarifas y los preceptos de la reglamentación de la renta del alcohol.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º Que solo pueden ser consignatarios y recibir expediciones de aguardientes y alcoholes neutros los Gerentes de los depósitos particulares ó de comercio, los fabricantes rectificadores, los dueños de bodegas de crianza ó encabezamiento de vinos, los fabricantes de aguardientes, compuestos y liceres, los comerciantes exportadores, los drogueros al por mayor y los almacenistas comprendidos en la tarifa 1.ª clase 1.ª núm. 2 y Tarifa 1.ª clase 8.ª núm. 3 de la Contribución Industrial.

2.º Que los almacenistas y los vendedores al por menor pueden retirar las expediciones de aguardientes compuestos y liceres que hubiesen circulado con la correspondiente documentación y tener los indicados líquidos en sus almacenes ó tiendas con las formalidades que señala el capítulo 11 del reglamento de alcoholes.

3.º Que los comerciantes, almacenistas y drogueros, que vendan líquidos alcohólicos al por mayor con destino á otros almacenes ó tiendas situados dentro ó fuera de la población en que aquellos se hallen establecidos, deben llevar las cuentas corrientes y expedir los vendis á que se refieren los art. 195 y 197 del citado reglamento.

4.º Que los almacenistas comprendidos en la tarifa 1.ª clase 8.ª n.º 8 de la contribución industrial, que pueden vender desde 4 á 16 litros de alcoholes neutros con destino á usos industriales y para dentro de la población en que se hallen establecidos, deberán llevar tambien cuentas corrientes, según modelo, y expedir los vendis timbrados que á su instancia les facilitará la Administración de la renta.

5.º Que los drogueros al por menor podrán adquirir y tener con la correspondiente documentación el alcohol neutro que destina á la preparación de sus productos. Tampien podrán adquirir y tener alcoholes neutros para la venta en cantidades menores de 4 litros sometidos á las mismas condiciones y formalidades que en el párrafo anterior se establecen para los almacenistas comprendidos en la tarifa 1.ª clase 8.ª n.º 8; y

6.º Que los farmacéuticos pueden adquirir y tener en sus establecimientos ó laboratorios con la correspondiente documentación, el alcohol neutro necesario para la preparación de sus productos y podrán venderlo incorporado á los aludidos productos ó por prescripción facultativa.

Baja de los cambios

Resumen de opiniones

D. Tirso Rodríguez

A juicio del acaudalado é ilustrado hombre de negocios Sr. Marqués de Urquijo que goza, por sus vastos conocimientos, de un nombre prestigioso en el mundo económico de España, es muy difícil concretar las causas que han motivado la baja de los cambios actual, pues no están todos de acuerdo para explicarlas del mismo modo. La atribuye, sin embargo, á la ley de oferta y de la demanda exclusivamente, pues vemos todos los días que sube ó baja el cambio según la mayor ó menor demanda que haya.

El quebranto de nuestra moneda y sus consiguientes oscilaciones subsistirá, á su juicio, mientras seamos deudores al Extranjero, y aunque paulatinamente va-

Herniados.—Quebrados.—Leed. Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el martes 31 de Enero en la Fonda del Vapor, Veril 19, donde podrá consultarle cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando. No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo. Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes 31 del Enero

mos mejorando en esto, todavia no es posible predecir cuando llegaremos á la tan necesaria y deseada nivelación que será la que tambien uivele el cambio.

Es indudable que caminamos en ese sentido, pues las considerables sumas pagadas al Extranjero desde 1900 para el gran número de buques comprados en Bilbao, para las maquinarias de tanta fábrica de azúcar y de otras industrias, han de convertirse, naturalmente, en ingresos futuros. En efecto; poseyendo ahora mayor número de buques mercantes, no solo tendremos que pagar menos fletes al Extranjero, sino que aquellos los cobrarán tambien fuera; y en cuanto á maquinaria, cada vez irá siendo menos necesario el traerla del exterior, ya por la que poseemos, como por los adelantos que va haciendo en nuestro país la industria siderúrgica, y que nos evitará en gran parte el seguir siendo tributarios al Extranjero en esta importante rama.

En resumen: la opinión del Sr. Marqués de Urquijo es que el problema de los cambios seguirá latente, con alternativas más ó menos acentuadas, mientras la balanza económica nos sea desfavorable, es decir, mientras tengamos que pagar en oro más de lo que cobremos, y esto, no hemos de tardar en conseguirlo aunque sin poder, como es natural, fijar un plazo y contante, por supuesto, con que ningún acontecimiento imprevisto venga á suspender ó á contrarrestar el desarrollo progresivo de la riqueza del país.

Mercado de Barcelona

LONJA

Tal es el retraimiento de los compradores, que hasta el consumo ha parecido no tener necesidad de momento que atender, y como en tan prolongado y creciente estado de marasmo, los precios no pueden determinarse, nos abstendremos de cotizarlos ni siquiera nominalmente, esperando ver si mañana quedará más franca la tendencia de los trigos á la baja.

Los arribos por ferrocarril en el día 23 del actual fueron:

Por la estación de Francia: un vagón de trigo.

Por la del Norte: 15 vagones de trigo.

Recitas

Informacion de la casa «J. Salat é hijos»

Cotizamos:

Andaluz corriente, 110'00 pesetas.—Andaluz superior, 111'25.—Andaluz virgen, 125.—Extra virgen, 150.—Ampurdán corriente, 110.—Mallorca inferior 107'50.—Tortosa virgen, 140.—Urgel virgen, 160.—Aragón virgen, 170.—Aragón extra virgen, 180.

Todo os 115 kilos, puesto en almácén.

Diputación Provincial

A la hora de cerrar nuestra edición de ayer se reunió la Excelentísima Diputación Provincial para celebrar la sexta sesión, última del actual período semestral. La presidió el presidente de la Diputación señor Socías, y asistieron los diputados señores Aguiló, Vidal, Barceló, Puigdorí, Massanet, Socías (D. F.), Sancho, Llobera (D. P. y D. B.), Vicens, Pascual y alcover.

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobó igualmente el extracto de los acuerdos de la misma sesión para publicar en el Boletín Oficial.

Se dió cuenta del telegrama del Excelentísimo señor Conde de San Simón, participando haber sido nombrado director de Obras públicas y ofreciéndose á esta Diputación en su nuevo cargo. También se dió cuenta de la contestación dada á

dicho telegrama por el presidente de la Diputación.

Se enteró de una comunicación del Jefe de Instrucción del distrito de la Lonja, participando que don Eugenio Losada había tomado posesión del cargo de médico auxiliar de la Administración de Justicia y de la Penitenciaría del mismo, vacante por renuncia del que la desempeñaba.

Se dió cuenta de que el ingeniero jefe había autorizado á don Antonio Bibi oni y C.ª para una instalación eléctrica, aprovechando la fuerza motriz de un salto de agua del predio Turixant, en el punto conocido por el Gorch Blau.

Se dió por enterada de una comunicación del alcalde de Palma, expresando á la Diputación la gratitud del Ayuntamiento por la generosidad con que cooperó á fomentar una exposición de ganadería celebrada durante las pasadas ferias y fiestas.

Tambien se enteró de una comunicación del Presidente de las Congregaciones Marianas, agradeciendo las pruebas de consideración dadas por la Diputación á aquellas Congregaciones durante las fiestas celebradas con motivo del quincuagésimo aniversario de la definición dogmática de la Inmaculada Concepción.

Se leyó un dictamen de la Comisión de Fomento dado en vista de la circular de la Asociación de propietarios de aguas Minero-Medicinales, invitando á la Diputación á que se adhiera al pensamiento de constituir una junta permanente que defienda los intereses de los propietarios de baños y aguas minerales. Se acordó ceder la representación á don Elías Cervelló.

La misma Comisión emite dictamen en vista de las disposiciones relativas á la creación de campos de demostración y experimentación agrícolas. La Comisión entiende que la finca de Jesús, es suficiente para establecer en ella los referidos campos y en su consecuencia se acuerda proponer al Ministerio de Agricultura que en dicha finca se establezcan los referidos campos, cediendo al Estado dichos terrenos en usufructo solamente para aquel objeto.

Se dió cuenta del dictamen de la Comisión de Gobernación en el expediente que se está tramitando para la expropiación forzosa de los terrenos comprendidos en las fincas Son Bonet y Son Rayó, que el Ayuntamiento de Palma se propone ceder al ramo de Guerra. La Comisión entiende que no puede procederse á expropiarse la finca Son Rayó mientras no sea antes declarada de utilidad pública en la forma que previene la ley.

Se aprueba dicho dictamen.

Se enteró del dictamen emitido en el expediente promovido por la Cámara Oficial de Comercio de Ibiza, para la constitución de una Junta de Obras del puerto de aquella ciudad. La Comisión entiende que se debe desestimar la constitución de dicha Junta, por entender que resultaría gravosa.

Así se acuerda.

Para dar esbida á las interesantes noticias recibidas esta mañana del movimiento revolucionario en Rusia, dejamos de publicar íntegros los acuerdos tomados en esta sesión, los cuales insertaremos en nuestro número de mañana.

SABAÑONES se curan rápidamente con el SANAOL PIZA. Premiado con Medalla de Oro en la exposición de Viena de 1903 y sancionado por multitud de médicos á 4 y 6 reales frasco. Farmacia de José Rover.

Pomada anti-herpética BOSCH. Utilísima para la curación de las HERPES LLAGAS, ALMORRANAS, etc., etc.

Alcance Postal

La revolución en Rusia

Madrid 25

1 madrugada

La censura continúa en funciones, por lo cual no sabemos a punto fijo que es lo que ha ocurrido allí en las últimas veinticuatro horas.

Los pocos despachos que han llegado dan cuenta de lo siguiente:

A la una de la madrugada se arregaba que un regimiento se había negado a marchar a Riga y a reprimir el motín.

Los soldados declararon que no querían tirar contra el pueblo.

También circuló el rumor de que los huelguistas habían asaltado el ferrocarril de Tsarkoie-Sele, marchando a la residencia imperial.

Se tomaron graneles medidas para cortarles el camino.

Los cocheros han ofrecido unirse a los huelguistas.

Estos intentaron hacer barricadas en perspectiva Newsky; pero las tropas se opusieron sin hacer fuego.

El capitán Katerof, que mandaba la batería que se dijo había cometido el atentado, y el oficial más antiguo de la misma batería, fueron presos ayer.

En todas partes, incluso entre las personas más distinguidas, se censuran las frases que emplean al hablar del pueblo los grandes duques.

Los comestibles se han encarecido considerablemente.

Los periódicos hacen policopias, pues los tipógrafos están en huelga.

En ellas se dice que cuando ayer fueron a la Comisaría de policía a recoger las noticias del día, les dijeron que tenían orden de no dar ninguna, sobre todo a los periodistas.

El palacio de uno de los grandes duques ha sido convertido en Hospital, en donde se asiste a los heridos a consecuencia de los sucesos del domingo.

El comisario imperial ha publicado un bando mandando cerrar las tiendas al primer disparo, a fin de que la multitud no pueda refugiarse en ellas.

A las tres de la madrugada estaban reunidos el gran duque Wladimiro, el gobernador militar y el prefecto de policía, dictando medidas para reprimir a los huelguistas.

Está suspendido el servicio del ferrocarril de San Petersburgo a Moscú.

Durante la noche, en varios puntos de la población hubo colisiones, particularmente en el puente Attiskof, en donde los cosacos acometieron al pueblo, resultando varios muertos y muchos heridos.

En la perspectiva Central los huelguistas lanzaron una bomba sobre un destacamento de infantería, causando muchas bajas a las tropas.

Un despacho dice que en Libau está preparado el yate imperial para conducir a los czares a Dinamarca.

Otro despacho dice que los príncipes han marchado a Sehelina para ir desde allí a Libau a fin de embarcarse también.

Una nota oficiosa circulaba a última hora de ayer, dice que las tropas reprimieron los desórdenes sin causar víctimas.

Nadie ha dado crédito a semejante noticia.

Un corresponsal dice que es difícilísimo telegrafiar, porque se ha prohibido la circulación por las calles, y los soldados fusilas a cuantos circulan.

Se confirma que la población de Kivkiof está sublevada.

La situación en Odessa, Sebastopol y otras poblaciones, continúa siendo gravísima.

Está confirmado también que el incendio del Arsenal de Sebastopol estalló simultáneamente en todos los talleres a las siete de la mañana de ayer, después del segundo toque de la campana para la entrada de los obreros.

Casi instantáneamente ardió todo el edificio.

Muchos obreros se precipitaron fuera por las ventanas.

Trabajaban en el Arsenal 1,500 obreros, y todos ellos se pusieron a dominar el fuego, consiguiendo localizarlo, evitando así que se propagara a casi todos los edificios del pueblo.

Se asegura que fueron los marinos de la escuadra del Mar Negro los que incendiaron el Arsenal, pues estaban hacía dos semanas sin recibir paga ni ración.

El importe de todo esto se lo guardaban los jefes.

Además, se asegura que se les hacía trabajar quince horas sin sobresueldo.

El domingo, uno de los jefes ordenó demoler unas casas viejas, inmediatas al arsenal, en las cuales vivían algunos obreros pobres.

Esto exasperó los ánimos y hubo protestas; pero el jefe, teniendo un motín, mandó encerrar a los alborotadores en un cuartel, en donde se fragó el motín que dió por resultado el incendio.

Los marinos detenidos arrollaron a la guardia saliendo a la calle gritando:

¡Abajo el gobernador! ¡Abajo la autocracia! ¡Viva el pueblo!

Muchos oficiales se unieron a los sublevados.

El gobernador ordenó a un destacamento de infantería que los atacara; pero los soldados se negaron, diciendo:

—Todos somos hermanos. Uno de los oficiales mandó que tirasen al aire para cumplir con las ordenanzas.

El destacamento fué encerrado en un cuartel, donde el gobernador les hechó un discurso, recordándoles el juramento de obediencia.

Los soldados no hicieron caso, y se unieron a los marinos.

4 madrugada.

De todas las poblaciones importantes del imperio se tienen noticias alarmantes.

Se teme que Moscú esté incendiado también.

En Finlandia ha estallado la revolución reuniéndose en la capital del Ducado el pueblo, dando muerte al Gobierno, a la nobleza y a la burguesía.

Las tropas eran imponentes para reprimir el movimiento revolucionario.

Los amotinados se apoderaron de muchas picas y otras armas, y por todas partes se incitaba a los vecinos a que atacaran a los cosacos.

En Moscú se ha publicado un bando diciendo que en vista de que comienza la huelga y para evitar desórdenes que determinen escenas análogas a las de San Petersburgo, se ordena al vecindario que se aleje de toda agrupación, porque se emplearán las mismas medidas represivas que en la capital del imperio.

Los últimos despachos de San Petersburgo dicen que 350 abogados del Colegio de aquella capital, han votado la solidaridad con los huelguistas.

Análogo voto ha emitido la Sociedad Imperial Económica Libre.

La impresión que este ha causado en la corte y en la opinión es extraordinaria.

Esperase que emitan un voto análogo otras profesiones liberales.

Ha corrido el rumor de que se han hecho varias detenciones en el ejército y la marina, por negarse a tirar contra el pueblo.

Las escuelas militares están cerradas.

Los estudiantes de Farmacia se han adherido a la huelga.

Otro despacho dice que al amanecer de ayer la ciudad ofrecía un aspecto menos imponente que en los días anteriores.

Hay menos tropa por las calles y algunas tiendas están abiertas.

En las calles hay gran afluencia de gentes, notándose que la mayoría son obreros y estudiantes.

La calma es sólo aparente, pues la agitación es mucha aunque sorda.

En Moscú, en cambio, aumeata la agitación.

Una multitud inmensa recorre las calles.

Un gran número de huelguistas circulan seguidos por la policía.

Las tropas están en las calles.

Hasta ahora la actitud de los huelguistas es expectante.

Se asegura que Gapony ha llegado a Moscú con objeto de dirigir el movimiento revolucionario.

Se dice que aprovechó la circunstancia de crearle herida para huir en un coche a la estación, en donde tomó el tren para Moscú, disfrazado.

En Bruselas se ha celebrado un mitin al aire libre.

Los diputados socialistas pronuncian discursos censurando los sucesos de San Petersburgo.

Después se organizó una impotente manifestación que se dirigió a la Legación de Rusia, gritando:

—¡Abajo el czarismo!

Dicen de Washington que el diputado Blackrin propuso que la Cámara levantara la sesión en señal de duelo por la matanza de San Petersburgo.

La Cámara no aprobó la proposición.

9 30 mañana

En San Petersburgo acaba de fundarse un Club jacobino ruso, que en su mayoría está compuesto de literatos y periodistas.

Este Club ha nombrado una especie de Comité ejecutivo, que, eventualmente, constituiría el Gobierno provisional de Rusia.

El comité está formado por personas pertenecientes a la mejor sociedad rusa, cuyos nombres son universalmente conocidos y respetados.

En caso de ejercer las funciones para que han sido elegidos, los miembros de este comité están decididos a respetar todos los compromisos contraídos por el Gobierno imperial hasta el día 22 del corriente.

Aun en el caso de que la victoria del pueblo sobre el Gobierno no fuera más que parcial, si el régimen de la autocracia fuera substituido por un régimen constitucional, los representantes de la nación, que tendrían la comprobación de los gastos del Estado, tienen el decidido propósito de insistir para que la Asamblea nacional adopte la línea de conducta por ellos indicada en su programa.

Continúa ignorándose cual es el paradero exacto del emperador.

Unos dicen que éste se encuentra en Peterhof; otros afirman que está en alta mar, a bordo del *Standard*, en compañía

de toda su familia, y, finalmente, hay quien asegura que, por consejo de la emperatriz madre, ha salido para Gatschina.

En los Círculos revolucionarios se compara su marcha a la huida de Luis XXI, cuando se refugió en Varennes.

En este momento San Petersburgo presenta un aspecto aparentemente tranquilo.

Pero esta calma no tranquiliza a nadie y sus habitantes se apresuran a enviar a sus respectivas mujeres e hijos a Helsingfors y a otras regiones donde tienen probabilidades de encontrarse en seguridad.

Un periódico de Italia, el *Capitan Fracassa*, dice que el pope Gapony es de origen italiano; su abuelo, que se llamaba Gabbony, siguió a Napoleón cuando invadió Rusia con su ejército, y se estableció en ella.

El padre de Gapony murió hace cosa de unos cinco años.

10 mañana.

La situación continúa siendo de las más críticas.

La mayoría de las casas y de las calles están privadas de electricidad.

El petróleo ha triplicado de precio, así como todos los productos alimenticios.

Los obreros llenan las calles formando una imponente masa, de donde se escapan gritos hostiles al czar y a sus representantes.

El rumor de que los huelguistas poseen grandes cantidades de materias explosivas, ha sembrado un intenso pánico entre las personas acomodadas.

La Embajada de Rusia en París, desmiente categóricamente que el czar y su familia estén dispuestos a embarcarse para Copenhague.

De todas las provincias rusas se van recibiendo despachos en que se dice que el movimiento revolucionario se ha propagado con una alarmante rapidez.

En Finlandia el movimiento está dirigido por los miembros de la baja Cámara, la nobleza y los jefes de la burguesía.

Las poblaciones de Odessa, Karkow, Donetz y Kitchineff se han adherido igualmente al movimiento revolucionario.

En Moscú está completamente paralizada la vida industrial y comercial de toda la región.

11-30 m. (Urgente)

Han sido reducidos a prisión varios conocidos intelectuales de San Petersburgo, entre ellos el director del periódico *El Derecho*, órgano de los abogados.

El prefecto de policía ha disuelto una Asociación obrera.

Las fábricas de electricidad funcionan dirigidas por electricistas militares, que han restablecido la corriente.

Los empleados de los ministerios han sido autorizados para no asistir a las oficinas mientras dure el actual estado de cosas.

Todavía no se ha declarado el estado de sitio en la capital; pero se espera la declaración de un momento a otro.

Se ha dado orden a los cocheros y lacayos de los ministros y altos funcionarios del imperio que no lleven escarapes en los sombreros, a fin de que no se sepa quién va en el coche y pueda ser atropellado por las turbas.

Según indicios, la revolución se ha extendido también a Varsovia.

Un periódico dice que el czar consentirá en recibir en Tsarkoie-Selo a doce representantes del pueblo, custodiados por las tropas.



Doña Juana María Torrelló y Literas

VIUDA DE DON MIGUEL RULLÁN

Ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos

E. p. D.

Su desconsolados hijos don Pedro, doña Catalina y doña Juana, hijo político, hermano político, primos, sobrinos y demás parientes, al tener que participar a todos sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquial iglesia de San Miguel el viernes 27 del actual a las once de su mañana. No se invita particularmente

El Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencias a los que apliquen una misa, Comunión o parte de rosario en sufragio del alma de la finada.

Ayer el aspecto de la ciudad era imponente, si bien las gentes andaban con más tranquilidad que en los días anteriores.

Sólo hubo cargas en algunos puntos; pero se ignora el resultado de las mismas.

Se ha dicho que había algunos estudiantes muertos; pero no se ha confirmado.

Se ha desmentido oficialmente que el czar se haya dirigido a Dinamarca.

En Odessa se han tomado severas medidas contra los huelguistas.

Se han acuartelado diez mil reservistas contra lo que se esperaba, pues se temía que el acuartelamiento produjera graves desórdenes.

Han sido destruidos 18 kilómetros de la vía de San Petersburgo a Tsarskoie-Selo.

Comunican de Viena que se han celebrado varios mítins para expresar las simpatías del pueblo austriaco por los revolucionarios rusos.

12 tarde. (Urgente)

Ayer y anteayer apenas hubo colisiones, siendo escaso el número de heridos.

Los cosacos son los únicos que atacan al pueblo.

En uno de esos encuentros resultó muerto Wasilieff, uno de los directores del movimiento revolucionario, y que en concepto de delegado de acción del Sindicato obrero acompañaba a Gapony cuando éste cayó ante los caballos frente al Palacio imperial.

Proclama de Gapony

5 t. (Urgente)

Los últimos despachos recibidos de San Petersburgo hablan por fin de los sucesos de ayer.

El presidente de la Audiencia se ha negado a abrir los juicios, porque, según ha dicho, los jueces tienen el alma demasiado turbada para administrar justicia.

Solamente cuando el imperio recobre su normalidad, volveremos a reunirnos para ejercer nuestra alta función.

Las autoridades se esfuerzan valiéndose de agentes ociosos, para aminorar los efectos de la rebelión.

Los dependientes de comercio se han negado también a ir a los establecimientos donde trabajan.

Los artistas de los teatros han hecho saber a los empresarios que no acudirían en lo sucesivo a las representaciones, por el peligro que hay en recorrer las calles.

Un despacho dice que en Batau las tropas han tenido que salir a las calles.

En Don la huelga es general.

En Finlandia cunde la revolución rápidamente.

En Sebastopol reina la más completa anarquía.

En Moscú han volado los huelguistas varias casas, valiéndose de la dinamita.

Otro despacho de la capital dice que Gapony ha dirigido una proclama al pueblo excitándole a que continúe la lucha como único medio de conseguir la libertad ansiada.

Hace responsables a los ministros de los atropellos cometidos.

Releva a los soldados del juramento de obediencia prestado y les anima a secundar las pretensiones del pueblo, que son también para el ejército y la marina, pues todos disfrutarán de los beneficios.

Ha vuelto a reunirse el Consejo de ministros, acordando continuar la represión con más violencia aún que en los días pasados.

Ha habido algunas colisiones sangrientas, aunque se desconoce el número de víctimas que han ocasionado.

El pueblo lanza bombas de dinamita a los soldados.

Muchos de éstos han resultado muertos.

**

Madrid 25-2 a 5 t.)

Comercio hispanomarroquí

Expedición comercial

El Sincato español en Tánger prepara una nueva expedición comercial con objeto de introducir productos españoles en Marruecos.

La expedición saldrá de Tánger a primeros de Marzo.

Firma régia

Hoy han despachado con el r y los ministros de la Guerra y de Marina, poniendo a la firma los decretos siguientes.

Ascendiendo a ordenador de Marina a don Francisco Chorret Manso.

Ascendiendo al empleo inmediato al comisario D. Ricardo Iglesias, al ordenador de Marina D. Francisco Cedrón, al contador de navio de primera don Fulgencio Lebán, al de segunda don Francisco Alonso y al contador de fragata D. Jerarío López.

Ascendiendo a general de brigada al coronel de infantería don Ricardo Nicolau.

Nombrando consejero del Tribunal Supremo de Guerra y Marina al general D. Antonio Consejo.

Concediendo la cruz del Mérito militar al capitán de la guardia civil D. Antonio Tello y al de artillería D. Juan Toral.

Destinando al coronel D. Luis Villarreal al regimiento de Cerdeña.

Destinando al capitán D. Cristóbal del Valle a la escuela Central de Tiro.

Destinando a D. Gonzalo Comaján a la fábrica de Sevilla, y a la Politécnica de la misma ciudad al comandante D. Luis María Tejón.

Destinando al coronel de la guardia civil D. Antonio Valterrama, a la zona de Cíbratar, y al señor Seco a la comandancia de Canarias.

Destinando al teniente coronel de la guardia civil D. Luis González, a la comandancia de Badojuz, y a D. Valentín Labaje a la de Madrid.

Lo del Romera

El general Azcárraga ha dicho que la autorización concedida al Sr. Romero Robledo para hacer mejoras en sus fincas del Romera y del Río, fueron acordadas en Consejo hace mucho tiempo, y que lo único que se ha hecho chora es dar forma a la autorización.

En manera alguna—ha añadido—pueda esto acercarse ni alejar de nosotros al Sr. Romero Robledo.

Si se trata de este asunto en las Cortes, contestará cumplidamente el ministro de Obras públicas.

Aviso al público

El antiguo establecimiento de Antonio Canet Bestard titulado, *Horno de San Bauzá* de la calle de Maimón número 1, queda trasladado en la calle de la Cordelería número 50, en el cual continuará la confección de bollos y pastas finas de toda clase, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cereales números 1 y 3.

CORDELERÍA 50—CEREROLS 3.

Sesión municipal

La de anoche
Anoche á las siete celebró sesión ordinaria en segunda convocatoria el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad estuvo presidida por el Alcalde D. Antonio Planes Franchi. Asistieron á la misma los concejales siguientes:

Republicanos: Ramis, Grauchas, Garcia Orell, Serra, Villalonga y Perez, Quijada, Villalonga y Fabreres, Fuset, Pou y Moreno, Al mañy, Juan y Miralles, Barceló, Rosselló y Escanellas, Obrador y Pon y Magreuer.

Liberales: Font y Monteros, Martorell, Calafell, Rosselló y Gomez Piña.

Conservadores: Mas, Bounin, Canet y Masanet.

Orden del dia

Acta y cuentas
Fueron leídas y aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Fallecimiento de un tambor
Se enteró el Ayuntamiento del fallecimiento de un individuo de la banda de tambores.

Contribuyentes que reclaman
Dióse lectura á siete reclamaciones de contribuyentes pidiendo su inclusión en la nómina para la elección de compromisarios para el nombramiento de Senadores.

Dichas reclamaciones han sido presentadas por D. Juan Palmer, D. Jerónimo Rins, don Narciso Sans, D. Manuel Gausp, D. José Toms Ferrer, D. Andrés Jaume Nadal y don Andrés Martorell Rubi.

Se acordó la inclusión de dichos señores en la citada nómina.

Emplazamiento de motores
Previo los correspondientes dictámenes de la Comisión de Fomento y Beneficencia se concedió permiso á D. Luis Clar, D. Fernando Truyols y D. Bartolomé Porrás para que puedan instalar motores de gas en tres casas de las calles de Alferfera, Portella y Palmera respectivamente.

Adquisición de material
A propuesta del señor Castañer se acordó volver á la Comisión, un dictamen de la comisión de Bomberos, proponiendo la adquisición y reparación de material del parque de bomberos, venta y remate del material inútil.

Nombramiento de dos bomberos
Previo dictamen de la comisión correspondiente fueron nombrados individuos de la brigada de bomberos D. Bartolomé Lladó y Rosselló y D. Bartolomé Ferrer y Moyá.

Beja de alquileres
A propuesta de la Comisión de Ensenche y Murallas se acordó rebajar el alquiler de 1.575 pts. que por las cesas-matas satisface actualmente la Compañía Arrendataria de Consomos, á 1.475 pts.

Pago de una quincena
Se acordó el pago al guarda-parque del Ensenche D. Antonio Palmer, de la primera quincena del mes de Enero cuyo importe asciende á treinta pesetas.

Sorteo de contribuyentes
Procedióse al sorteo de treinta y siete señores contribuyentes para formar la Junta Municipal de vocales asociados, resultando elegidos los siguientes efectuándolo el síndico don Fernando Pou Moreno á presencia del ofi cia de Hacienda D. Pablo Riera Sempol.

D. Ventura Fuster Fuster, Glera 6.
D. Bartolomé Castell Reixach, Sto. Domingo 6 y 8.

D. Juan Tobella Soler, Casa España 6.
D. Miguel Vall Bounin, San Nicolás 5.
D. Juan Covas Salas, Molinar.
D. Antonio Jaume Sastre Lonjeta 37.
D. Conrado Planas Izquierdo, Brondo 5.
D. Miguel Llompart Quetglas, Marina 60.
D. Encarnaco Barceló Barceló, Vila 5.
D. Andrés Bertard Payeras, Murillo 2. (Arrabal.)

D. Pedro Balaguer Alemañy, Armadans 18 (Son Alegre).
D. Gaspar Flexas, Molí d'en Carreras.
D. Jaime Pamcy Ferrer, Jaime II 26.
D. Gilberto Lassalle, San Nicolás 39.

D. Miguel Rigo Alcover, Pla d'en Fuster.
D. Antonio Salleras Oliver, Son Serra.
D. Francisco Aguiló Forteza, Jaime II 58.
D. Antonio Arrom Rintord, Morey 16.
D. Jaime Mulet Verger, Cererols 21.
D. Sebastian Bonet Garciss, Soler 7 (Arrabal).

D. Joaquin Mascará Horrach, Cestos 7.
D. Juan Marger Morro, Vidrieria 39.
D. Antonio Nadal Bosch, Rayo 35 Arrabal).
D. Francisco Alzamora Coli, Jovellanos 12.
D. Miguel Cañellas Garsa Son Rosal.
D. Gabriel Santandreu Azamora, Caro (Arrabal).

D. Tomás Vidal Terrasa, Fabrica 91 (Arrabal).
D. Antonio Seguí Mariano, Misión 81.
D. Jaime Cervera Sacrelli, Sen Migin 203 (Arrabal).
D. José Lucas Cánovas, Hornabregue, (Arrabal).
D. Bartolomé Sabater Flexas, Son Español.
D. José Valls Piña, Jaime II 101.

D. José Fontirroig Ferrá, Bonanova.
D. Bernardo Pericás Fiol, San Pedro 3.
D. Pedro Antonio Crespi, Bernat, Santa Eulalia 23.
D. Rafael Ignacio Bounin Pomar, San Miguel 76.
D. Juan Balaguer Salas, Establiment.

La calle de la Concepción
El señor Martorell propuso se reformara la alineación de la calle de la Concepción al objeto de evitar que las edificaciones existentes en el caso de tener que hacer alguna reforma hayan de adelantarse puesto que la mencionada calle empalmará en el Ensenche con una vía de veinte metros de ancho.

Añadió que según el plano actual de dicha calle debe tener una anchura de ocho metros desde el Borne á la calle de la Piedad y 7 la continuación.

Se acordó que pase á informe de la Comisión de obras.

Tres ruegos
El señor Massanet rogó que se arreglara el empedrado de la calle del Santo Cristo y que se coloquen defensas en los árboles plantados en la plazoleta de la Puerta de Jesús.

El señor Rosselló y Gomez rogó también sea arreglado el empedrado de la calle de Serriá, frente el edificio que ocupa el Colegio Médico Farmacéutico.

Dos proposiciones
El señor Fuset propuso que se repartan entre las bibliotecas de la Cámara de Comercio é Instituto, varios folletos existentes en el Archivo Municipal.

También propuso que se arregle el Cementerio civil y se planten en el mismo algunos árboles.

Se acordó que pase á informe de la Comisión respectiva.
Y se levantó la sesión. Eran las nueve.

Telegramas

Manifestaciones de Azcárraga
Madrid 25-14-20

El Sr. Azcárraga nos ha manifestado que el Consejo de Ministros se celebrará esta tarde á las 4 y media.

Se ocupará especialmente de la apertura de las Cortes y de la cuestión de las substancias en Cádiz.

Una comisión de patrones de Valencia ha visitado al Ministro de la Gobernación Sr. Marques de Vadillo, con quien ha celebrado una conferencia.

El Príncipe viudo
Madrid 25-14-25

Comunican de Paris que ha llegado á aquella capital el Infante español D. Carlos príncipe viudo de Asturias, el cual proseguirá su viaje á Alemania para hacer entrega al emperador Guillermo de los honores y uniformes de Capitán General y Coronel de honorario del Regimiento Numancia.

El Infante D. Carlos visitó al Presidente de la República Mr. Loubet, cruzándose entre ambos afectuosas frases.

Situación igual
Madrid 25-14-30

Los telegramas que se reciben de San Petersburgo comunican que la situación de Rusia continúa siendo igual.

Los revolucionarios mantienen en sus puestos defendiendo sus peticiones de las que han resuelto no apearse.

De las ciudades del interior recíbense también despachos, comunicando que la revolución se mantiene pujante, habiéndosele unido últimamente importantes entidades.

Firma y ascensos
Madrid 25-14-35

Se ha firmado un R. D. que contiene el ascenso del coronel señor Nicolat.

Comprende también otros ascensos pertenecientes al cuerpo de la Armada.

Manifestaciones contra Rusia
Madrid 25-14-40

Telegrafían de Viena que se han llevado á cabo grandes manifestaciones, formadas por muchos elementos liberales, los cuales han recorrido la ciudad dando gritos contra la Rusia absolutista.

Han sido vitoriosos los revolucionarios.

Desde Nueva York participan también haberse realizado im-

portantes manifestaciones en favor de los sublevados de Rusia, contra la que se han lanzado muchos ruegos.

También de Bruselas dicen que han recorrido la ciudad gran número de manifestantes, en pro de los revolucionarios rusos.

El Zar razonable.—Rusos derrotados.
Madrid 25-14-45

Comunican de San Petersburgo que hoy el Zar recibirá á una comisión de los obreros para exponerle el programa de las reformas que piden.

Afirmase que el Sultán hallase resuelto á tener en consideración las peticiones de los obreros.

También se dice que si estas no son satisfechas estallarán nuevamente el movimiento insurreccional, pues los obreros están resueltos á todo.

El Consejo de ministros
Madrid 26-0-30

Constame que el Consejo de ministros celebrado ayer tarde tuvo un carácter esencialmente político.

Propúsose la apertura de las Cortes, lo que fué objeto de muy vivas discusiones, acordándose la apertura por mayoría de votos.

El señor Cobian, ministro de Marina, mostrose contrario á lo propuesto, presentando en el acto la dimisión de su cartera.

El señor Azcárraga se personó seguidamente en el palacio real, dando cuenta al Rey de la dimisión del señor Cobian.

Más del Consejo
Madrid 26-0-35

En el Consejo de ministros autorizóse al de Estado, señor marqués de Aguilar de Campó, para abrir un concurso al objeto de contratar por empresas particulares, la explotación de nuestras posesiones del Río Muni.

Autorizase también para negociar del gobierno de la república cubana un cange de penados.

Tratose en dicho Consejo de algunos indultos y expedientes.

Acordose presentarse á las Cortes.

Manifestaciones en Italia
Madrid 26-0-40

Desde Roma se han recibido algunos despachos dando cuenta de que en varias ciudades de Italia se han verificado manifestaciones en las que se ha abominado del gobierno absoluto de Rusia, vitoreando los manifestantes á los revolucionarios de aquella nación.

Motín que se agrava
Madrid 26-0-45

Se ha agravado en Alcañiz el motín que se habia promovido con motivo de los consumos.

La benemérita ha tenido que intervenir para disolver los grupos. Hallase preparado un regimiento para acudir al primer aviso.

La ciudad de Sebastopol ardiendo
Madrid 26-0-50

San Petesburgo.—Continúa el incendio de los arsenales de Sebastopol prendido por las tripulaciones de la escuadra del mar Negro sublevada.

El incendio va propagándose por todas partes. Ayer llegó á alguno de los polvorines, que han volado.

El terror que reina es inmenso.

Azcárraga de regreso.—Nuevo Consejo
Madrid 26-0-55

Después del Consejo habido en Palacio ha regresado el señor Azcárraga á su domicilio donde nuevamente se ha celebrado consejo.

No han asistido á él los ministros señores Cárdenas y Cobian.

El nuevo consejo es comentadísimo.

Cobian dimite.—Fallecido
Madrid 26-1

He estado hablando con el Marques de Vadillo quien me ha confirmado la dimisión del señor Cobian.

Reina gran expectación por conocer la síntesis del Consejo celebrado en Palacio.

Ha fallecido en Jerusalem el patriarca Piarri,

Vino Tinto de Mallorca de La Bastida del Cosechero P. Martínez

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase y se detalla en Garrafones de 8 litros; con envase 4'85 pesetas; sin envase 3'25.
de 4 id. con id. 2'80 id. sin id. 1'65
de 2 id. con id. 1'50 id. sin id. 0'90

Puntos de venta autorizados:—Colmado de «La Providencia» de don Vicente Pomar.—Despacho de don Bernardo Estela, Marina, frente al cuartel de Caballería.—La Rosa Blanca, Roca Hermanas, Borne 3 y 5.—La Pajarita, Soler Hermanas, San Nicolás 6.—Don Enrique Llobera, Terreno, calle de la Bonanova, 18.

Los Garrafones se facilitarán por los expendedores y llevarán un precinto de papel impreso con el nombre de su procedencia.

Escritor moribundo
Madrid 26-1-5.

Londres.—Se halla moribundo el escritor ruso Kropolkin, cuyas obras tanta intervención han tenido durante estos últimos años, en el cambio de ideas del pueblo ruso.

Kropolkin ha sido uno de los más ardientes defensores de la libertad del pueblo ruso, ardor que más de una vez le costó la reclusión.

Funerales.—Paseo
Madrid 26-1-10

Vitoria.—Se han celebrado en esta población solemnes funerales con motivo del aniversario de la muerte de su obispo.

El Rey acompañada de la Infanta Isabel han salido á pasear por el Pardo en automovil.

Príncipe grave.—No hay festejo
Madrid 26-1-15

Berlin.—Hallase gravísimo el segundo de los hijos del Kaiser.

La noticia se ha propalado enseguida, acudiendo el pueblo en masa á las puertas de Palacio para enterarse de su verdadero estado.

Con motivo de esta gravedad se suspenden los festejos que en honor del Príncipe viudo de Asturias se estaba organizando.

Regreso
Madrid 26-1-20

El Príncipe de Asturias que se encontraba en Paris por su camino hacia Alemania, ha recibido la noticia de la gravedad de uno de los príncipes.

Por lo tanto ha decidido terminar su viaje, regresando á la Corte.

Dimisión aceptada
Madrid 26-1-25

A pesar de que bastantes creían que la dimisión de Cobian no se llevaría á efecto no ha resultado así, pues el ministro la hizo con carácter irrevocable.

Dicha dimisión ha sido aceptada.

Crónica Religiosa

Para mañana
SANTORAL.—San Juan Crisóstomo obispo y doctor

Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en San Felipe Neri en honor de S. Francisco de Sales y los beatos Juan Juvenal Alcina, Sebastian Yalfré y Antonio Grassi.

Exposición á las seis; á las diez tercia y misa mayor; al anochecer rosario y reserva.

Teatrales

Principal
Joaquin y Serafin Alvarez Quintero obtuvieron un triunfo grande y legítimo, cuando en el teatro Lara de Madrid se representó por primera vez su linda comedia *Amor que pasa*.

Los Quinteros casi cuentan por triunfos los estrenos de sus obras. Y es que la originalidad y la frescura campean en la mayoría de sus obras.

Ellos nos han traído el resto de las provincias españolas fragmentos de aquella vida andaluza, llena de la gracia encantadora de los cármenes sevillanes, con sus dones y chistes, con sus risas alegres. Por sus obras transpira el perfume de los campos andaluces; sus personajes, todo viveza, todo fantasía, nos traen el recuerdo de aquella hermosa y bendita tierra.

Las obras de los Quinteros son sencillas, extremadamente sencillas; á veces el diálogo llena la mayor parte de las escenas. «La sombra, La reina, La reina mora, Los Galeotes» el propio «Amor que pasa», lo dan á entender. Si en alguna obra han remontado el vuelo es la hermosa comedia la «Zigala», en donde campea un pensamiento profundo.

«Amor que pasa» es lindísima comedia, llena de gracia. La idea es bella y aunque como hemos dicho sencillísima, da vida en el acto primero, y en el segundo encanta. Todos sus tipos no pueden

ser mas simpáticos y cómicos; los caracteres están perfectamente presentados y sostenidos, y los chistes abundan con tal gracia que la risa tiene que rebozar continuamente en los labios.

El primer acto es magistral; expuesto con gran naturalidad, se establece una corriente de interés, que se traduce en ecorriente de simpatía entre los personajes y la obra.

El segundo acto, estando la acción muy diluida, cuenta sin embargo con las escenas finales que son verdaderamente hermosas.

Aquí se dibuja perfectamente el carácter de don Alvaro, este dice de sí que gusta de la variación, de disfrutar no más que la esencia de los sentimientos, sin comprometerse en nada y por nada; y aunque al ausentarse de aquel pueblo el público comprenda que ha de proceder con arreglo á lo que en él dice que es costumbre, no está en armonía lo que de sí ha dicho con lo que hace, fuera de eso que habrá de hacer. Para poderse librar de compromisos, lo primero es no interesarse en ninguno y don Alvaro se interesa y muy de verdad por Socorrito.

La verdad es que cuando se deja que el amor eche tantas raíces, no se suelta así á prisa, tan de prisa.

Don Alvaro transige, el que pretende pasar libando las flores al viento, siempre al viento.

El carácter del galán sufre un eclipse. Habla sinceramente de su cariño á Socorrito; promete escribir; promete volver; y sin embargo, todo el mundo puede adivinar que no volverá, porque entonces no tenía precisión de partir. Y así queda el asunto como antes. Es el defecto mayor que encontramos en el desenlace de la comedia. ¿Porqué si este interesa tan de veras, se marcha así, tan de pronto, sin motivo justificado, sin causa al menos aparente?

La interpretación fué esmeradísima. Morano hizo un galanteador, tan natural, tan perfecto, que el público numerosísimo se le rindió de veras.

Moreno hizo también una Socorrito deliciosa. Los demás actores cumplieren bien.

La comedia gustó muchísimo, recibiendo aquellos nutridas salvas de aplausos, y teniendo el telón que alzarse varias veces.

La velada resultó agradable por todos conceptos.

Esta noche se pondrá en escena «La fierrecilla donada» arreglada del inglés por don Manuel Matoses.

Gaceta del día

Nombramientos

Han sido elegidos Presidente, Vicepresidente é Interventor de la Junta de Obras del puerto, los señores don Antonio Planas, don Ricardo Roca y don José Bauzá, respectivamente.

Destorzo abusivo

La benemérita del puesto de Algaida, denunció al Alcalde de dicha villa á un sujeto que apacentaba ganado en terrenos cuyos pastos no eran de su pertenencia.

Citación

El Alcalde de Sineu, cita al mozo Martín Jordá Verger, de ignorado paradero.

Listas de compromisarios

Los Alcaldes de Son Servera y Felanitx, han remitido al señor Gobernador copias exactas de las listas electorales para Senadores.

El nuevo Instituto

Muy en breve el Jurado nombrado por el Ministerio de Instrucción pública emitirá fallo en el concurso abierto para premiar el mejor proyecto de Instituto que ha de construirse en nuestra capital.

A concurso se han presentado dos proyectos: uno del arquitecto mallorquín señor Roca y otro del señor Gómez Acebedo.

Vacante

Lo es en la Sección de Letras de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona, la cátedra de Lengua y Literatura griegas, dotada con el sueldo anual de 3.500 pesetas.

Dicha cátedra ha de proveerse por traslación.

Reclamada por sus padres

En la inspección de vigilancia fué ayer reclamada por sus padres una joven menor de edad, recientemente ingresada en una casa de huéspedes de esta ciudad.

Sociedad anglo-Española
De Motores, Gasógenos y Maquinaria General
(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Bloks.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante **BERNARDO ESTELA**, Palma de Mallorca

INSTITUTO ESPAÑOL

DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Lionays.—Capital de garantía 150.000 pesetas.—Movimiento anual de foudos 500.000 pesetas.

El Instituto Español cuenta en la actualidad con 52.000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende á que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más ó menos gane disfrutando de perfecta salud, toda vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias á los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 á 54 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brondo 5, 2.º.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante.

AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Ciro Pastor García.

TRAJES DE MÁSCARA

BROSSA 14

Gran surtido en preciosos y elegantes trajes para Carnaval todos modernos, Se admiten encargos. Precios económicos.

Caprichosos Bebés.

Precios económicos.

ANTIBILIOSO
PURGANTE DE ANDRÉS Y FABIÁ

Pharmacéutico premiado por el Colegio de la facultad de Madria. Notabilísimas condiciones que abarca.

- 1.º Es gaseoso refrescante y tónico.
- 2.º Es muy agradable al paladar.
- 3.º Es de rápidos efectos.
- 4.º Es suave y no irrita absolutamente nada.
- 5.º Se puede chequear, dándole como un refresco.
- 6.º Sirve de distracción al enfermo el preparárselo.
- 7.º Se conserva indefinidamente.
- 8.º Le pueden tomar hasta los niños de pecho.
- 9.º Es extremadamente útil á las señoritas jóvenes por la preparación de hierro que lleva.
- 10.º Puede tomarse á cualquier hora del día.
- 11.º Posee la propiedad de ser el

ANTÍDOTO SOBERANO

DE LAS

ENFERMEDADES BILIOSAS

y corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos de toma.

12.º Este purgante ha hecho olvidar á la tan renombrada purga de citrato de magnesia, porque como simple purgante y como remedio heroico para las enfermedades del estómago tiene conquistada ya su fama.

Y 13.º ES ALTAMENTE ECONOMICO, pues una elegante caja, que contiene seis purgantes, cuesta solo 2 pesetas en toda España.

Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

renombrados

Inventor de los

Medicamentos

COSTANZI

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gata militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Actisifilítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infectada. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Jan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4 Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el

Aibaf Serdna (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia). No se trata de un remedio preventivo, como son todos los elixires que se anuncian, sino de un remedio QUE VENCE EN EL ACO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fetidez que la caries comunica al aliento. Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Vapores Transatlánticos A. Folch y C.ª

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana saldrá el 31 del corriente Enero el vapor

PUERTO RICO

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada, se suplica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten, teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Para más informes, dirigirse á los representantes de la Compañía, señores MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Cristalería SES BARRERAS

De Bernardo Manera—Cererols 19 Rincón 14

Cristalería y objetos anexos. Especialidad en artículos para horchaterías, lecherías y cafés.—Ventas al por menor.—Se sirve á domicilio dentro de la capital.

CASA FUNDADA EN 1847.
EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba.

Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Insista Vd. en que le vendan el genuino.



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento, y Pies Dolientes, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

Fundada 1752.
PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 31 del corriente. De Palma para Argel el día 1.º de Febrero. De Argel para Palma el día 3. De Palma para Marsella el día 4.

Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos. Informes y despacho, calle del CONQUISTADOR, 45.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

DILIGENCIAS

PURELOS	PUNTO DE PARADA	Salida de	Llega a
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	Palma
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m	Palma
apellá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m	Palma
Calviá . . .	c. Santacilia.	2 t. 8 m	Palma
Esportis . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	Palma
Establiments . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	Palma
Estallenchs . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	Palma
Banyalbufar . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	Palma
Paigpuent . . .	p. Olivar.	2 t. 9 m	Palma
Valldeмосa . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	Palma
Deyá	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m	Palma
Sóller	c. S. Miguel, 83.	2 t. 8 m	Palma
Sanjovla . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m	Palma
Luchmayor . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m	Palma
Santanyi . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	Palma
Campos . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30	Palma
Sencellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	Palma
Sa. Eugenia . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30	Palma
Felanig	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	Palma
Algaida	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	Palma
Montuiri	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	Palma
Porreras	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m	Palma